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Наступающий 2025
год по китайскому ка-
лендарю  - Год Змеи Гру-
зия встречает   с новым
президентом и парла-
ментом.

Прошедшие в октябре
парламентские выборы вы-
явили с одной стороны,  по-
беду «Грузинской мечты», а
с другой – очевидное пора-
жение оппозиции, которая
обещала скинуть власть в
ходе выборов. После не-
удачи оппоненты власти
сменили тактику, сделав ак-
цент на непризнании ре-
зультатов выборов через
уличный протест. Получи-
лось не очень – на митинги
выходили от 100 до 200 че-
ловек, и акции возле Тби-
лисского госуниверситета
быстро прекратились.

Однако ситуация резко
переменилась после пре-
зентации правительствен-
ной программы 28 ноября.
В тот день, выступая перед
парламентом, премьер-ми-
нистр Ираклий Кобахидзе
подтвердил, что цель пра-
вительства заключается в
присоединении к Европей-
скому Союзу к 2030 году,
если условия ЕС не будут
противоречить националь-

ным интересам Грузии. Но
до тех премьер пообещал
больше не вести перего-
воры об вступлении в ЕС,
«дабы лишить противников
грузинской власти орудия
шантажа»:

«Евросоюзу тоже пред-
стоит доказать, что они ува-
жают наше достоинство.
Когда мы говорим о движе-
нии в европейском направ-
лении, ЕС тоже должен
доказать, что намерен учи-
тывать наши национальные
интересы и традиционные
ценности».

Также лидеры «Грузин-
ской мечты» напомнили об
экономических проблемах,
ожидающих страну в слу-
чае вступления в ЕС. Пер-
вым на этот счет в эфире
«Рустави-2» высказался
спикер парламента Шалва
Папуашвили. По его про-
гнозу, членство в ЕС может
подорвать экономический
потенциал страны:

«Если мы сегодня ста-
нем членами Европейского
союза, нам придется ото-
звать массу соглашений о
свободной торговле с Ки-
таем, многими другими
странами, включая госу-
дарства-члены СНГ. Со
многими странами нам при-
дется отменить безвизовый
режим. Поэтому, с одной
стороны, это интеграция с
ЕС, с другой – дезинтегра-
ция со многими государст-
вами, включая отмену
безвизовых режимов».

Далее «Грузинская
мечта» выдвинула кандида-
том в президенты Грузии
Михаила Кавелашвили,
бывшего футболиста рос-

сийской «Алании» и англий-
ского «Манчестер Сити».
Представляя кандидата,
лидер «Грузинской мечты»,
Бидзина Иванишвили за-
явил, что Кавелашвили со-
ответствует всем критериям
для выдвижения на пост
главы государства.

«Честность, справедли-
вость, патриотизм... Он луч-
шее воплощение
грузинского мужчины по
своей природе, если хотите,
по своему габитусу…Он за-
мечательный муж и отец
четверых детей»,

До этого «Грузинской
мечте» категорически не
везло ни с одним из избран-
ных за годы ее правления
президентом: ни с четвер-
тым — доктором филосо-
фии и ректором
университета Георгием
Маргвелашвили, ни с
пятым — уроженкой Па-
рижа, сделавшей карьеру
дипломата в МИД Франции
Саломе Зурабишвили. Они
оба начинали как абсо-
лютно зависимые от вла-
стей фигуры, однако затем
перешли в оппозицию, не-
смотря на свои чисто сим-
волические полномочия.

К примеру, Зурабиш-
вили назвала состо-
явшиеся 26 октября
парламентские выборы
сфальсифицированными и
использовала свои много-
численные зарубежные
связи, чтобы привлечь вни-
мание к ситуации в Грузии,
где, по ее убеждению, вла-
сти отступили от курса на
евроинтеграцию, чем нару-
шили Конституцию. 

В свою очередь, власти

обвиняют Зурабишвили в
том, что она не согласовы-
вает с правительством свои
зарубежные поездки и пе-
реговоры с европейскими
лидерами, где «распро-
страняет клевету».

Однако срок полномо-
чий Саломе Зурабишвили
истекает 29 декабря, к тому
же, согласно Конституции,
она стала последним из-
бранным на всеобщих вы-
борах президентом Грузии,
так как следующего главу
государства избирала Кол-
легия выборщиков из 300
представителей законода-
тельной власти, где, как и
ожидалось, в безальтерна-
тивном голосовании убеди-
тельную победу одержал
фаворит власти Михаил Ка-
велашвили, который всту-
пит в новую должность в
последнее воскресенье
года.

Все эти противоречия
привели к активизации про-
тестного движения – сто-
ронники оппозиции,
недовольные деклариро-
ванными заявлениями ли-
деров партии власти о
заморозке евроинтеграции,
выступили на многочислен-
ных митингах, которые за-
кончились столкновениями
с полицией и многочислен-
ными арестами. 

Всего за 10 дней, с 1 де-
кабря, во время протестов в
Тбилиси было задержано
около 500 человек, а от рук
силовиков пострадали
более 70 представителей
прессы, сообщил медиа-
омбудсмен Грузии. В его
письменном заявлении
подчеркивается, что до сих

пор Специальная след-
ственная служба не вы-
явила ни одного
нарушителя среди предста-
вителей правоохранитель-
ных органов.

На этом фоне власти
заговорили о сорванной по-
пытке госпереворота, пред-
упреждая население о
возможных жертвах. В за-
явлении СГБ говорится, что
«деструктивные силы» го-
товят протесты в день вы-
боров президента:

«Согласно полученной
информации, организаторы
деструктивных и преступ-
ных действий планируют
возможность максималь-
ного обострения ситуации,
в результате чего должно
погибнуть 2-3 человека.
Этими жертвами они по-
пытаются усилить протест-
ный заряд, поощрить
радикальные настроения,
которые, по их замыслу,
должны перерасти в некон-
тролируемые процессы, и
обвинить в этом правитель-
ство».

По мнению спецслужб,
реализация указанных про-
цессов обеспечивается
местными субъектами при
координации шпионов зару-
бежных стран. Существую-
щий план предусматривает
разработку сценария, ха-
рактерного для «цветных
революций», говорилось в
заявлении ведомства.

В соответствии с этими
предупреждениями власти
выдвинули четыре инициа-
тивы. Согласно первой, де-
монстрантам запретили
носить маски и прятать
лица на митинге, также был

установлен регламент ис-
пользования пиротехники, а
госслужбам будет разре-
шено «перестраивать»
свою работу таким обра-
зом, чтобы упростить про-
цедуру увольнения
служащих.

Отдельного внимания
заслуживает последняя
инициатива – стать поли-
цейским станет проще, чем
раньше: поправки к «Закону
о полиции» расширили пол-
номочия министра внутрен-
них дел – теперь он сможет
определять правила и усло-
вия приема в полицию без
конкурса.

Что касается междуна-
родной повестки, то она
остается крайне запутан-
ной: «Грузинская мечта»
никогда не скрывала, что
очень надеется на прези-
дентство Дональда Трампа.
Свою текущую драматиче-
скую ссору с США партия
Бидзины Иванишвили объ-
ясняла происками «гло-
бальной партии войны»,
ссылаясь на действия Ва-
шингтона за последний
год,который поначалу ввел
визовые санкций против
четверых судей, затем по
полной программе за ра-
боту на ФСБ РФ ввел санк-
ции против бывшего
генпрокурора и члена ближ-
него круга Иванишвили
Отара Парцхаладзе, а
после принятия «закона об
иноагентах» запретил
въезд в США примерно
сотне грузинских депутатов
и чиновников вместе с чле-
нами семей.
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Тот факт, что выборы
парламента в Грузии про-
шли всего на пару недель
раньше выборов прези-
дента в США, дало «Грузин-
ской мечте» неплохую
фору.Более того, 30 ноября,
уже через четыре дня
после выборов в Гру-
зии (и за пять дней до
выборов в самих
США), сам президент
Джо Байден обра-
тился к властям Гру-
зии с призывом
«прозрачно расследо-
вать все нарушения на
выборах и немед-
ленно начать диалог
со всеми политиче-
скими силами». Обо-
зреватели сразу
заметили, что Байден
практически никогда
не делает публичных
оценок выборов за
границей.

Но в «Грузинской
мечте» обращение
уходящего с поста
президента США ни на
кого не произвело впе-
чатления. Генераль-
ный секретарь Каха
Каладзе выразил со-
мнение в том, что Бай-
ден имеет право
измерять уровень демокра-
тии в Грузии.

«Джо было просто от-
личным. Они прямо ска-
зали, что выборы были
конкурентными, многопар-
тийными, и у людей была
возможность сделать
выбор. Что касается за-
явлений о нарушениях, то
началось расследование,
чтобы ни у кого не осталось
вопросов», — сказал Ка-
ладзе.

Наблюдательская Мис-
сия ОБСЕ действительно
сделала предварительное
заключение по выборам в

Грузии, которое обе сто-
роны — и власти, и оппози-
ция начали трактовать в
свою пользу. Правительство
— потому что в заключении
не сказано прямо, что вы-
боры были несправедли-
выми и нечестными.

Оппозиция — потому что
наблюдатели привели
более чем достаточно фак-
тов системных нарушений,
выявленных в ходе голосо-
вания.

Конечно же, в «Грузин-
ской мечте» осознают,
чтобы в принципе игнориро-
вать Вашингтон долго не по-
лучится. Напротив,
правительство Иванишвили
всё еще полно надежд на
лучшее.

«Для нас главное — это
администрация Трампа.
Будет так, как скажет
Трамп», — пообещал Коба-

хидзе, который до этого не
раз отмечал, что правящая
партия уже прощупала
почву с командой будущего
президента Америки на
предмет диалога.

«Мы в режиме ожида-
ния и у нас есть надежда,

что очень скоро состоится
прямая коммуникация», —
говорил Кобахидзе, который
также признавал, что прави-
тельство «Грузинской
мечты» всё еще ждет, когда
европейские лидеры при-
знают легитимность парла-
ментских выборов:

«Мы будем ждать, пока
каждая страна признает ле-
гитимность выборов, и, ко-
нечно, это позволит нам
активизировать двусторон-
ние отношения. Это принци-
пиально важно — каждый
должен принять заключе-
ние БДИПЧ/ОБСЕ. Мы

будем ждать такого призна-
ния и после этого будем ак-
тивны с любой страной».

Между тем в США и ЕС
тоже заявляют, что ждут
окончательного заключения
наблюдательной Миссии
БДИПЧ/ОБСЕ. Скорее

всего, этот отчет будет опуб-
ликован в январе.

А пока с победой на вы-
борах «Мечту» поздравили
соседи: Азербайджан, Ар-
мения и Турция. Еще отме-
тился Китай и было очень
вежливое письмо от нового
президента Ирана, на инау-
гурацию которого Кобахидзе
ездил лично. А на форуме в
Будапеште, куда Кобахидзе
пригласил президент Вен-
грии Виктор Орбан,
«Мечту» с победой поздра-
вил премьер Словакии Ро-
берт Фицо.

Однако идиллию власти

портит пока действующий
президент Саломе Зура-
бишвили, которая к концу
своего пятилетнего срока из
полностью зависимого от
Иванишвили символа пре-
вратилась в совершенно са-
мостоятельную и даже

опасную для вла-
стей фигуру. К
тому же передви-
гается она как не-
з а в и с и м ы й
политик и лидер
оппозиции: в
любое госу-
дарство, а запре-
щенные ей визиты
за границу оплачи-
вает из собствен-
ных средств.

Вот и послед-
ний визит Саломе
Зурабишвили, ко-
торая, приняв при-
г л а ш е н и е
президента Фран-
ции Эмманюэля-
Макрона на
церемонию откры-
тия обновленного
фасада собора
Парижской Бого-
матери,«неожи-
данно» оказалась
рядом Дональдом
Трампом, где им
пришлось офици-

ально поздороваться.
Далее в соцсети Зура-

бишвили появилось уже не
фото, а видео, на котором
она активно беседует с
Трампом и Макроном. За-
метно, что Зурабишвили
увлеченно жестикулирует, а
Трамп внимательно ее слу-
шает, совсем не улыбается
и даже, кажется, разделяет
возмущение.

«Я разоблачила укра-
денные выборы и крайне
тревожные репрессии про-
тив грузинского народа.  У
грузинского народа есть
друг в лице Дональда

Трампа.Господи, благо-
слови Соединенные Штаты
Америки», — так Саломе
Зурабишвили пересказала
в соцсети свою «разверну-
тую дискуссию» с президен-
том США и Франции на
приеме, куда никого из «Гру-
зинской мечты» не пригла-
сили даже формально.

В Париже Саломе Зура-
бишвили еще встретилась с
Илоном Маском и пригла-
сила его в Грузию, с
премьер-министром Италии
Джорджей Мелони, которой
тоже пожаловалась на «Гру-
зинскую мечту», а также с
президентом Польши Анд-
жеем Дудой, которого по-
благодарила за «поддержку
народа Грузии, особенно в
эти темные и тяжелые ми-
нуты репрессий и террора».

После грандиозной це-
ремонии в Париже Саломе
Зурабишвили возвраща-
лась в Тбилиси скромно — с
пересадкой и эконом-клас-
сом. Впрочем, в «Грузинской
мечте» призвали не обра-
щать на вояж Зурабишвили
никакого внимания, пол-
ностью сосредоточившись
на инаугурации избранного
президента Михаила Каве-
лашвили, который должен
завершить формальный
процесс формирования вла-
сти в канун нового, 2025
года.

«Саломе Зурабишвили
больше не актуальна,
сколько ей осталось на
должности, полторы недели.
Соответственно, она нахо-
дится в тяжелом эмоцио-
нальном состоянии, не
может проститься со своим
креслом. Я впервые вижу,
чтобы человек так вцепился
в свой стул», – заявил на
брифинге Ираклий Коба-
хидзе.

ираклий ГурГенидзе

Новогоднее настроение
все-таки пришло в Тбилиси: 16
декабря огни на праздничной
елке и иллюминация на улицах
города были зажжены, хотя и
без обычного полноценного ме-
роприятия.На специальном
брифинге мэр грузинской сто-
лицы назвал это событие уже
сложившейся традицией, кото-
рая продолжилась и в этом
году.

„И в этот раз, будет

включена новогодняя иллюми-
нация и главная елка столицы,
но без мероприятия. Новый год
для всех является народным
празднеством, и мы никому не
дадим возможность отнять чув-
ство радости и праздника у
наших малышей и горожан.
Тбилиси будет самым краси-
вым новогодним городом, у нас

будет много праздничных меро-
приятий в течение этих дней, и
новый – 2025 год мы встретим,
как положено – с новыми побе-
дами, миром и надеждой на
развитие", - заявил мэр.

Смысл новогоднего сло-
гана столицы 2024 года —
«Город, полный побед», объ-
яснил Каха Каладзе.Он указал
на спортивные победы, кото-
рым отметился 2024 год, а
также победу на детском «Ев-

ровидении» Андрии Путка-
радзе.Как известно, новогодний
слоган Тбилиси стал уже город-
ской традицией: в 2018-м —
«Город, полный любви», в 2020
году — «Тбилиси — город, пол-
ный солидарности», в 2021
году, — «Город, полный жизни»,
в 2022 году, когда началась пол-
номасштабная российская

агрессия против Украины, ново-
годним слоганом столицы стал
«Город мира», в 2023 году,
когда Грузия в декабре полу-
чила статус кандидата в ЕС, —
«Тбилиси — европейский
город».

В этом году правительство
«Грузинской мечты» потратит
на новогодние мероприятия 15.
800.000 лари.Соответствующий
указ подписал Ираклий Коба-
хидзе.Указанные деньги пойдут

на организацию
концертов и но-
вогодней де-
ревни, которые
будут организо-
ваны в 65 муни-
ципалитетах по
всей стране.

Как из-
вестно, новогод-
н и е
приготовления в
стране проходят
на фоне ожесто-
ченных много-
д н е в н ы х
п р о т е с т о в ,
именно по этой
причине власти
столицы были
вынуждены из-
менить формат
праздничной це-
ремонии.Граж-
дане требуют

проведения новых выборов и
освобождения задержанных
участников акций. Участники
проевропейского протеста вы-
ступили против проведения це-
ремонии зажжения ёлки, что
стало причиной её неоднократ-
ного переноса - 6 и 14 декабря.

диана 
ШереШаШвили

Генсек Совета Европы Ален
Берсе прибыл в Грузию в ночь на
18 декабря. 

Визит был анонсирован пресс-
службой СЕ ночью, фактически по
факту — когда самолет с Берсе
уже был в воздухе. 

В международном аэропорту
Тбилиси Алена Берсе встречал
замминистра иностранных дел
Лаша Дарсалия. Генсек СЕ про-
был в Грузии до 21 декабря.

С Берсе встретились предста-
вители власти: премьер Ираклий
Кобахидзе, спикер парламента
Шалва Папуашвили, новый прези-
дент Михаил Кавелашвили и
глава МИД Мака Бочоришвили.

Оппозиционные телеканалы
параллельно сообщили о плани-
руемых встречах Мерсе с лиде-
рами оппозиции и
представителями гражданского
общества. Пресс-служба СЕ  под-
твердила встречу с Никой Гвара-
мия («Ахали») и Алеко
Элисашвили («Граждане»).

«Эта миссия проходит в поли-
тическом и социальном кон-
тексте, отмеченном сильной

напряженностью, крайней поля-
ризацией политических дебатов и
актами насилия в последние не-
дели. Целью визита является
обеспечение условий для даль-
нейшего сотрудничества между
Советом Европы и Грузией в пол-
ном соответствии с ценностями и
принципами Организации. Будучи
государством-членом Совета Ев-
ропы с 1999 года, Грузия обязана
соблюдать свои основополагаю-
щие обязательства: демократию,
защиту прав человека и верховен-
ство закона», — говорится в со-
общении пресс-службы СЕ.

В нынешней напряженной и
тревожной обстановке Совет Ев-
ропы призывает все стороны из-
бегать любой эскалации
напряженности. Он настоятельно
призывает власти воздержаться
от непропорционального приме-
нения силы и уважать основные
свободы, в частности свободу вы-
ражения мнений и собраний.

NGnewsgeorgia

«Огни большого города» 
на фоне протестов
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2025 года — мудрая и
загадочная Змея. Но что мы
знаем о ее предпочтениях?
Как задобрить это изящное
создание, чтобы оно сколь-
зило по нашему жизнен-
ному пути мягко, без резких
поворотов? Рассказываем,
что любит Змея и как встре-
чать Новый год по всем
правилам восточного ка-
лендаря.

Змея –это один из
самых неоднозначных сим-
волов восточного кален-
даря. С одной стороны,
змея опасна и не стоит ее
дразнить, с другой — любит
простые удовольствия:
тепло, свет, уют. Также она
символизирует гибкость,
мудрость и прозор-
ливость.

Согласно вос-
точному календарю,
год Змеи начнется
29 января 2025 года,
в среду, и завер-
шится 16 февраля
2026 года, в поне-
дельник.

2025-й, год
Змеи, станет време-
нем контрастов:
одним он принесет
удачу и благопри-
ятные перемены,
другим — испыта-
ния и необходи-
мость быть
особенно осторож-
ными. Змея, как
символ мудрости и
рассудительности,
п о д с к а з ы в а е т :
важно действовать
обдуманно и избе-
гать резких движе-
ний.

Новый год обе-
щает стать символом об-
новления и
трансформации. Это

время, когда мы можем
вдохновиться ее мудростью
и гибкостью, чтобы дви-
гаться вперед. Змея, сбра-
сывающая старую кожу,
словно подсказывает: отпу-
сти прошлое, чтобы с гордо
поднятой головой войти в
настоящее.

Символ 2025 года
ценит гармонию, естествен-
ную красоту и утончен-
ность. Зеленая Деревянная
Змея предпочитает окруже-
ние, где царит порядок, спо-
койствие и эстетика.

Змея любит природные
элементы: дерево, расте-
ния, натуральные мате-
риалы в интерьере и
одежде. Также символ 2025
года предпочитает зеленый
цвет и его оттенки, ведь это
символ роста, обновления
и гармонии.

Зеленой Деревянной
Змее по нраву сдержан-
ность и мудрость, а вот из-
лишняя спешка или хаос
противоречат ее спокой-

ному характеру.
Еще Змея всегда за

продуманность и благо-
склонна к тем, кто дей-

ствует не импульсивно, а по
четко выстроенному плану.
Что можно делать в год

Змеи
В 2025

году многие
из нас полу-
чат шанс
к а р д и -
нально из-
м е н и т ь
свою жизнь.
Год Зеленой
Деревянной
Змеи — от-
л и ч н о е
время для
переезда,
смены ра-
боты, вступ-
ления в
брак или
р ож д е н и я
детей.

Ч т о б ы
п р и в л е ч ь
удачу, аст-
рологи сове-
т у ю т
поставить
дома стату-

этку змеи или носить укра-
шения в виде символа года
— это усилит вашу прони-

цательность и внутреннее
чутье.

А чтобы привлечь фи-
нансовое благополучие,
можно выполнить особый
ритуал: «закопайте клад» с
монетками и другими сим-
волами богатства в укром-
ном месте дома.

Чего нельзя делать
в год Змеи

В год Зеленой Деревян-
ной Змеи следует избегать
ссор и конфликтов с близ-
кими. Символ 2025 года
ценит гармонию, и порой
лучше подождать, чем всту-
пать в споры. Ожидание и
спокойствие могут принести
гораздо больше пользы, чем
резкие реакции.

Традиции на Новый год
Змеи — 2025

Перед наступлением
года Зеленой Деревянной
Змеи важно завершить ста-
рые дела, расплатиться с
долгами и помириться с

близкими, чтобы не нести
нерешенные проблемы в
новый год. В новогоднюю
ночь старайтесь избегать
ссор и не давать пустых обе-
щаний.

Змея — существо, тре-
бующее внимания и обла-
дающее сложным
характером. Поэтому перед
встречей Нового года стоит
убрать все символы преды-
дущих лет с видных мест,
так как Змея может про-
явить ревность к старым
традициям.

Зеленый цвет, символи-
зирующий финансовое бла-
гополучие, настоятельно
советует быть вниматель-
нее к деньгам в 2025 году.
Избегайте ненужных расхо-
дов и рискованных вложе-
ний, чтобы сохранить
стабильность.

Эти рекомендации
могут помочь сделать 2025
год успешным и гармонич-
ным во всех сферах. А уж
следовать им или нет — ре-
шать вам.

Что  “гАд”  грядущий  нАм  готовит?

Змеи - одни из самых
страшных животных
на планете. Суще-
ствует более 3000 раз-
личных видов, от
четырехдюймовой бар-
бадосской змеи-тредс-
нейка до 40-футовой
анаконды. Эти безно-
гие чешуйчатые позво-
н о ч н ы е ,
встречающиеся почти
в каждом биоме, могут
скользить, плавать и
даже летать. Некото-
рые змеи рождаются с
двумя головами, в то
время как другие могут
размножаться без сам-
цов. Их уникальные ка-
чества делают их
одними из самых
странных животных,
которых можно встре-
тить где-либо в мире.

У некоторых змей 
две головы

Несколько редких
змей рождаются с двумя
головами, хотя в дикой
природе они долго не вы-
живают. У каждой головы
свой мозг, и каждый мозг
может управлять общим
телом. В результате эти
животные совершают не-
обычные движения, по-
скольку обе головы
пытаются контролировать
тело и двигаться в своем

собственном направле-
нии. Хотя эти двухголовые
змеи не очень хорошо
себя чувствуют в дикой
природе, некоторые из них
годами живут в неволе.
Согласно NationalGeo-
graphic, двухголовая куку-
рузная змея по имени
Тельма и Луиза прожила
несколько лет в зоопарке
Сан-Диего и произвела на
свет 15 одноголовых от-
прысков.

"Летающие" Змеи
Некоторые змеи могут

скользить по воздуху так
быстро, что кажется,
будто они летят.  Исследо-
вания показали, что змеи
могут перемещаться на
расстояние до 24 метров с
ветки на вершине 15-мет-
ровой башни с постоянной
скоростью и без простого
падения на землю.

По словам исследова-
теля из Технологического
института Вирджинии
Джейка Сохи, "Змею тол-
кает вверх, даже если она
движется вниз, потому что
направленная вверх со-
ставляющая аэродинами-
ческой силы больше веса
змеи". Однако этот эф-
фект временный и закан-
чивается, когда змея
приземляется на другой
объект или на землю.

Могут размножаться
без секса

Некоторым удавам не
нужны самцы для размно-
жения. Самка удава, из-
ученная исследователями
Университета штата Север-
ная Каролина, имела по-
томство как путем
бесполого, так и полового
размножения. Однако дете-
ныши удава, которые были
произведены на свет беспо-
лым путем, все женского
пола и имеют ту же мута-
цию окраса, что и их мама. 

По словам исследова-
теля доктора Уоррена Бута,
"Воспроизведение обоих
способов может стать эво-
люционной "картой выхода
из тюрьмы" для змей. Если
подходящих самцов нет,
зачем тратить впустую эти
дорогие яйца, когда у вас
есть потенциал произвести
несколько своих полукло-
нов? Затем, когда появится
подходящая пара, верни-
тесь к половому размноже-
нию. " Самка удава, которая
произвела на свет своих де-
тенышей бесполым путем,
сделала это, несмотря на
то, что в наличии было мно-
жество поклонников-муж-
чин.

Просто крадут 
Неядовитые азиатские

змеи, рабдофис, стано-

вятся ядовитыми из-за
своего рациона. Они едят
определенные виды ядови-
тых жаб. Токсины, получен-
ные от жаб, змеи
накапливают в железах на
своей шее. Перед лицом
опасности змеи выделяют
токсины из своих шейных
желез. Беременный рабдо-
фис может даже переда-
вать токсины своим
детенышам. Токсины защи-
щают молодых змей от
хищников и сохраняются до
тех пор, пока змеи не смо-
гут охотиться самостоя-
тельно.

Змеи съели динозавров
Исследователи из Гео-

логической службы Индии
обнаружили ископаемые
свидетельства, свидетель-
ствующие о том, что неко-
торые змеи поедали
детенышей динозавров.
Примитивная змея, извест-
ная как Sanajehindicus,
была около 11,5 футов в
длину. Ее окаменелые
останки были найдены
внутри гнезда титанозавра.
Змея была обвита вокруг
раздавленного яйца и
рядом с останками дете-
ныша титанозавра. Иссле-
дователи полагают, что
детеныши этих динозавров
были легкой добычей для
Sanajehindicus. Из-за

формы челюстей эта змея
не могла употреблять яйца
титанозавров. Она подо-
ждала, пока детеныши не
вылупятся из яиц, прежде
чем сожрать их.

Яд может предотвратить
инсульт

Исследователи изучают
змеиный яд в надежде раз-
работать будущие методы
лечения инсульта, сердеч-
ных заболеваний и даже
рака. Змеиный яд содержит
токсины, которые воздей-
ствуют на определенный
рецептор белка на тромбо-
цитах крови. Токсины могут
либо препятствовать свер-
тыванию крови, либо вызы-
вать образование тромбов.
Исследователи полагают,
что неправильное образо-
вание тромбов и распро-
странение рака можно
предотвратить, ингибируя
определенный белок тром-
боцитов.

Понимание того, как

токсины, содержащиеся в
змеином яде, взаимодей-
ствуют с кровью, может по-
мочь ученым разработать
новые методы лечения для
людей с нерегулярным об-
разованием тромбов и
раком.
Смертоносная Точность

Исследователи вы-
яснили, почему плюющиеся
кобры так точно распыляют
яд в глаза потенциальным
противникам. Кобры
сначала отслеживают дви-
жения нападающего, затем
направляют свой яд в то
место, где, как они ожидают,
в следующий момент будут
глаза нападающего. Плюю-
щиеся кобры могут распы-
лять свой ослепляющий яд
на расстояние шести
футов.

Кобры смертельно
точны, поражая цели в ра-
диусе двух футов почти в
100 процентах случаев.

7 Странных фактов о змеях
ПОЧТИ КАК У ЛЮДЕЙ 



в Мадриде состоялся финал
«Детского евровидения-
2024».По результатам голосова-
ния зрителей и судей победу
одержал Андрия Путкарадзе с
песней ToMyMom. За его вы-
ступление судьи поставили 180
баллов, а зрители оценили вы-
ступление в 59 баллов.Таким
образом, Грузия становится ре-
кордсменкой, ведь уже четвер-
тый раз за всю историю
"Детского евровидения" страна
занимает первое место. Триумф
Андрии сделал Грузию самой
успешной страной в истории
конкурса.второе и третье места
заняли представители Португа-
лии и Украины.

По возвращении домой в Тби-
лисском международном аэро-
порту Андрия Путкарадзе
встретили члены семьи, друзья,
поклонники и участники музыкаль-

ного проекта «Ранина».
«Я очень рад. Очень счастлив,

что вновь принёс победу Грузии.
Когда я был там, казалось, что я во
сне, честно. Было очень приятно, и
это невероятно здорово, что
друзья встретили меня в аэро-
порту», – отметил АндрияПутка-
радзе.

Андрия — уроженец черно-
морского города Батуми.  Он начал
петь в возрасте двух лет, позже
стал участником вокального ан-
самбля «Дети моря», а затем
начал обучаться фортепиано в му-
зыкальной школе имени Закарии
Палиашвили.

Он уже является состо-
явшимся музыкантом. Среди его
достижений – победа в телекон-
курсе талантов талантов RANINA
на Первом канале ОВГ и стал
представителем на Евровидении
от Грузии.

Мать Андрии, Шорена Аба-
шидзе, эмигрантка — четыре по-
следних года она живет и работает
в Бруклине, Нью-Йорк. «Я всегда
говорю ей: «Мама, не уезжай, ты
нужна мне здесь». Но я понимаю,
что так нужно, и знаю, что она де-
лает это ради меня», — сказал
Андрия в одном из интервью. Он
добавил, что, когда ему необхо-
димо, мама всегда рядом, и важ-
ный этап подготовки к
Евровидению он прошел вместе с
ней. 

Андрия Путкарадзе выступил с
песней «Моей маме» -о разлуке с
матерью и трудностях эмиграции.
Песня написана ГигойКухианидзе,
вместе с ним над текстом работала
Мака Давитая. Видеоролик был
снят Общественным вещателем,
автор костюма Иза Надарешвили.

Андрия ранее говорил, что два
самых важных человека в его

жизни – это мама и бабушка:
«Я хочу достойно предста-
вить Грузию и, конечно, свое
выступление посвящаю
маме и бабушке».

Детское Евровидение-
2024 прошло в столице Ис-
пании Мадриде, в нем
приняли участие 17
стран.Let’sBloom (Пусть рас-
цветает) — это был слоган
22-го "Детского Евровидения". Кон-
цепция цветения, благодаря орга-
ническим элементам, была
перенесена и на сцену CajaMágica
в Мадриде, которая вмещает от
5000 до 7000 зрителей.

Победа Грузии позволяет
стране стать хозяйкой "Детского
Евровидения" в 2025 году. 

"Будет установлен определен-
ный срок. У нас будет свое зада-
ние, которое мы должны
выполнить в виде документации, а

потом
мы начнем говорить о деталях, где
оно будет проходить, какое оно
будет и т. д. Нам понадобится не-
большой промежуток времени,
чтобы все привести в порядок.
Можно смело сказать, что страна
готова принять Евровидение", –за-
явила генеральный директор Пер-
вого канала Тинатин
Бердзенишвили журналистам.

Новый год в Грузии в
разные эпохи встречали
в разное время. Согласно
историческим источни-
кам, в IV веке Новый год
праздновали 6 августа, с
VII века – в сентябре. С
20-х годов IX века отчет
Нового года начинался с
первого месяца весны.
Окончательно встре-
чать Новый год в январе
стало традицией с XIV
века. 

На второй день Нового
года, 2 января, в Грузии из-
давна празднуют День
судьбы или "Бедоба". В Гру-
зии верят, что как этот день
встретишь, так и проведешь
весь год. Поэтому ежегод-
ного 2 января жители Грузии
проводят весело, благопо-
лучно и беззаботно, что
самое главное в кругу
семьи, любимых и близких
людей.

С давних пор встреча
Нового года в разных регио-
нах Грузии отличалась друг
от друга, однако главной
особенностью и целью всех
традиций в любом уголке
страны было желание
встретить этот праздник так,
чтобы следующий новый
год принес их семьям
счастье, здоровье, изоби-
лие, добро и радость.

Интересно, что раньше
Новый год в Грузии назы-
вали "Днем Басили" (Васи-
лия Великого), поскольку 1
января православная цер-
ковь празднует день этого
Святого. На Новый год
пекли т. н. "Басиласквереби"
– пироги Василия. Но в каж-
дом уголке страны издавна
существовали оригиналь-
ные традиции.

Известно, что раньше в
новогоднюю ночь жители
Грузии оставляли откры-
тыми двери домов, ибо счи-
талось, что именно в
новогоднюю ночь счастье гу-
ляет по улице, а если дверь
будет закрыта, то оно не по-
падет в дом.

Под Новый год, к двена-
дцати часам, грузины гото-
вят особый новогодний
столик – табла. На него

укладывают сладости,
фрукты, по четырем сторо-
нам зажигаются свечи. По
давней традиции, до наступ-
ления Нового года глава
семьи брал этот столик и об-
ходил с ним весь дом. Счи-
талось, что вслед за ним
идет ангел, который прине-
сет всем счастье, а дому –
благополучие.

Представители стар-
шего поколения говорят
также, что в новогодние дни
нельзя ничего одалживать,

поскольку с одолженной
вещью из дома уходит бла-
госостояние. А чтобы год
был сладким, 1 и 2 января
нельзя покупать и приносить
в дом перец и другие горь-
кие продукты.

Спать в Новый год в Гру-
зии не рекомендуется,
чтобы не проспать свое
счастье. А еще, оказыва-
ется, можно и лишиться
своей доли ума. Раньше го-

ворили, что как раз в эту
ночь на небесах раздавали
ум. Кроме того, заснуть в но-
вогоднюю ночь практически
невозможно – во всей Гру-
зии с наступлением Нового
года принято запускать в
воздух салюты. Это не про-
сто своеобразное выраже-
ние радости, а древний
обычай, правда раньше
было принято стрелять из
оружия. Считалось, что каж-
дый выстрел попадает в
злого духа. И тогда в Новом

году Добро наконец-то побе-
дит Зло.

С наступающим Новым
годом, дорогие читатели!

С чем праздник 
к нам приходит?

Новый год – это всегда
обновление, замечательный
праздник приносит с собой
надежды на лучшее.В 2025
году жителей Грузии ждет

много но-
вого. Хо-
ч е т с я
добавить
— и при-
ятного, но,
увы, не все
планы и
п р о е к т ы
властей по-
радуют го-
р о ж а н .
«А,М» по-
старался
выделить
с а м ы е
значимые
предстоя-
щие собы-
тия и
изменения.

***
В Гру-

зии в 2025
году повысятся пенсии для
возрастных пенсионеров,
говорится в проекте бюд-
жета на 2025 год.Согласно
проекту, финансирование
здравоохранения и соци-
альных программ по
сравнению с 2021 годом вы-
росло на 2,6 миллиарда
лари и составило 7,5 милли-
арда.

Пенсия для лиц в воз-
расте 70 лет и старше вы-
растет на 35 лари и составит
450 лари, а для лиц, прожи-

вающих в высокогорных по-
селениях, пенсия достигнет
отметки 540 лари. Пенсия
для лиц моложе 70 лет уве-
личится на 20 лари и соста-
вит 335 лари, а в
высокогорных регионах –
400 лари.

В целом финансирова-
ние здравоохранения и со-
циальных программ
увеличивается на 870 мил-
лионов лари.

***
Парламент Грузии в

третьем окончательном чте-
нии принял проект законо-
дательных поправок о
повышении заработной
платы государственных слу-
жащих. Принятые измене-
ния вступят в силу с 1
января 2025 года. 

Согласно им, зарплаты
членам правительства и де-
путатам будут рассчитывать
по новой формуле – уста-
новленный бюджетом базо-
вый оклад, помноженный на
коэффициент. 

Для обычного депутата
парламента коэффициент
будет равняться 7, для спи-
кера – 8,5, для премьр-ми-
нистра — 10.Согласно
бюджету Грузии на 2024 год,
базовая зарплата госслужа-
щего составляет 1 330 лари.

Издание «Табула» под-
считало, что при таком
окладе зарплата премьер-
министра составит 13 300
лари, зарплата министров и
глав правительств автоном-
ных республик – 11 305
лари. Первые заместители
министров будут получать 9
975 лари, заместители – 9
642 лари.

***
Акциз на сигареты и про-

дукцию IQOS подорожает –
о соответствующих измене-
ниях в налоговый кодекс со-
общил один из лидеров
«Грузинской мечты» Мамука
Мдинарадзе на пресс-кон-
ференции в офисе пар-
тии.«[Подорожание акциза]
составит 15 тетри для IQOS
и 20 тетри для сигарет», -
сказал Мдинарадзе.

Политик также сообщил,
что «Грузинская мечта» пла-
нирует повысить налог и на
прибыль для игорного биз-
неса.«Налог на прибыль ор-
ганизаторов игр повысится
на 5%. Подобно тому, как в
банках действуют налого-
вые правила в отношении
прибыли, то же самое будет
распространяться на игор-
ный бизнес и онлайн-ка-
зино», – сообщил
Мдинарадзе.

***
C 1 января 2025 года в

Грузию запретят ввозить
грузовики и автобусы, выпу-
щенные до 2014 года. 

Ограничение на импорт
вводится в связи с перехо-
дом Грузии на стандарт
Евро-5, регулирующий со-
держание вредных веществ
в выхлопных газах автомо-
билей.

С 1 января текущего
года Грузия прекратила им-
порт легковых автомобилей,
не соответствующих стан-
дарту Евро-5. В основном
это автомобили, выпущен-
ные до 2013 года.

Решение не коснется
автомобилей, уже находя-
щихся в стране, а также
транспортных средств, кото-
рые ввозятся в страну с
целью реэкспорта и тран-
зита.

4 декабрь 2024

по материалам Sputnik Грузия

неПоЛиТиЧеСкие новоСТи ГрУЗии 
Новый год по-грузински

Тбилис -
ский ресторан
«CaféLittera»
вошел в рей-
тинг лучших
ресторанов
мира по вер-
сии специали-
зированной
международ-
ной плат-
формы «LaListe». Он стал
первым грузинским рестора-
ном, попавшим в престиж-
ный список «TOP 1000
Restaurants 2025», набрав
87 баллов. Этот ресторан
был открыт в 2015 году в
здании Дома писателей Гру-
зии. 

Он функционирует на

веранде и в летнем саду ис-
торического особняка, кото-
рый ранее принадлежал
грузинскому промышлен-
нику и меценату Давиду Са-
раджишвили. Здание
расположено в старом
центре грузинской столицы
по адресу: улица Иване
Мачабели №13. Сообща-
ется, что ресторан отлича-

ется уникальной атмосфе-
рой тифлисского литератур-
ного салона конца XIX —
начала XX века. 

Его меню состоит из
блюд грузинской и европей-
ской кухни. В их числе есть
и инновационные вкусы, на
основе авторских рецептов
шеф-повара Текуны Гачечи-
ладзе. Она считается пионе-
ром грузинской
фьюжн-кулинарии. Кроме
того, в баре ресторана пред-
ставлена богатая винная
карта, коллекция коктейлей,
а также различные безалко-
гольные напитки. За девять
лет своей работы ресторан
стал одной из важных тури-
стических локаций.

Â ×ÈÑËÅ ËÓ×ØÈÕ ÐÅÑÒÎÐÀÍÎÂ ÌÈÐÀ 
Черноморский курортный город Батуми

(Аджария) стал обладателем престижной на-
грады WorldTrav-
elAwards, известной как
туристический Оскар, в
категории всесезонного
туристического направ-
ления, сообщил телека-
нал "Имеди".

Гала-церемония на-
граждения WorldTrav-
elAwards прошла 24
ноября на португальском острове Мадейра.
Батуми конкурировал за награду с такими го-
родами как Мельбурн, Осло, Женева, Мюн-
хен, Аспен, Пекин и Уистлер.

В ходе мероприятия также были вы-
явлены лучшие мировые туристические на-
правления, страны, отели, туристические
агентства, достопримечательности и транс-
портные компании 2024 года.

С 2019 года Батуми уже шесть раз выиг-
рывал престижную награду WorldTrav-

elAwards.
В прошлом году Грузия

впервые принимала World-
TravelAwards. На мероприя-
тие, которое прошло 28-29
сентября 2023 года в Батуми,
съехались более 300 пред-
ставителей индустрии ту-
ризма и СМИ из 24 стран
мира.

Премия WorldTravelAwards проводится с
1993 года. Сотни номинаций и тысячи номи-
нантов распределяются по разным катего-
риям, континентам и странам. Сюда входят
ведущие отели, туристические агентства, ту-
ристические достопримечательности, на-
правления, туроператоры, а также
судоходные, автомобильные и авиатранс-
портные компании.

òóðèñòè÷åñêèé Îñêàð Áàòóìè

Андрия Путкарадзе принес Грузии победу 



На фоне критического
падения уровня воды на
плотине Ингур ГЭС и не-
хватки средств на покупку
электричества из России Аб-
хазия переживает самый
серьезный за последние
годы энергокризис.

В дневное время свет в
республики включают сум-
марно всего на четыре часа
40 минут. Ночью электриче-
ство пока еще есть – его за-
купают в России мелкими
партиями, на двое-трое
суток. И на последнюю
такую «порцию» ушло все,
что еще оставалось в казне.
Энергетический коллапс

в Абхазии
Одна из причин, которая

довела Абхазию до такого
состояния, – майнингкрипто-
валюты. Власти сперва ле-
гализовали его, а вот
запретить уже не смогли: из-

за нелегального майнинга
потребление республикой
электричества возросло в
полтора раза.

На днях группа возму-
щенных женщин пришла к
министру энергетики Джан-
суху Нанбе и высказала все,
что думает о его работе. Ре-
дактор JAMnews в Абхазии /
редактор «Чегемской
правды» Инал Хашиг счи-
тает это признаком того, что
не только запасы денег и
электричества, но и народ-
ное терпение в республике
на исходе.

Инал Хашиг: «За те
деньги, что Абхазия только в
этом году заплатила за пе-
реток электроэнергии из
России, можно было восста-
новить хотя бы одну из трех
перепадных ГЭС на реке
Ингур и тем самым значи-
тельно сократить образо-

вавшийся дефицит.
Однако на эти перепад-

ные у правительства были
свои планы.

То ли они их под май-
нинг хотели отдать, то ли
никак не могли выбрать
арендатора, который
меньше всех предложит
бюджету. И тогда разница
между официальной и ре-
альной ценой отправилась
бы прямиком в личный чи-
новничий карман.

В итоге имеем то, что
имеем и заслужили.

Сейчас руководитель
«Черноморэнерго» за-
являет, что майнинг сжирает
350 миллионов кВ/ч. Это
больше половины образо-
вавшегося дефицита.
Иными словами, из-за бес-
печности властей майнинг
«крадет» девять часов еже-
суточно потребляемой всей

республикой энергии.
И если не будет пред-

принято реальных действий
по борьбе с майнингом, Аб-
хазия просто утонет во
мраке.

Наверняка информация
обо всех крупных майнинго-
вых фермах есть как у сило-
виков, так и у энергетиков.
Дело за малым – закрыть
эти фермы.

А если руководители
МВД и Службы госбезопас-

ности говорят, что ничего не
знают о крупных фермах,
значит, имеет место сговор в
той или иной форме. И в
любом случае им просто
надо уходить в отставку и
назначить на освободив-
шиеся места тех, кто спра-
вится с задачей закрыть все
майнинг-фермы.

Просто разводить ру-
ками, изображая бессилие,
уже не получится».

Во встрече приняли
участие и. о. премьер-ми-
нистра Валерий Бганба,
и. о. министра экономики
Кристина Озган, и. о. ми-
нистра энергетики и
транспорта Джансух
Нанба, и. о. министра фи-
нансов Владимир Делба,
и. о. министра иностран-
ных дел Сергей Шамба.

Беспросветная
ситуация

Представители Обще-
ственной палаты поинтере-
совались у членов Кабмина
причинами нынешнего кри-
зиса, тем, какую работу про-
водит исполнительная
власть для улучшения си-
туации и что мешает борьбе
с незаконной добычей крип-
товалют.

В начале обсуждения,
исполняющий обязанности
министра энергетики и
транспорта Абхазии Джан-
сух Нанба напомнил присут-
ствующим о причинах
кризисной ситуации в энер-
гетике.

"Уровень воды в Джвар-
ском водохранилище опу-
стился до аварийного, в
результате чего выработка
на станции ИнгурГЭС, на
первой перепадной, суще-
ственно сократилась. Это
привело к тому, что на сего-
дняшний день в дневное
время суток у нас включе-
ние света длится чуть более
двух с половиной часов. В
ночное время мы осуществ-
ляем переток из Российской
Федерации", - объяснил он.

Покупка ночного пере-
тока связана с тем, что стои-
мость электроэнергии в
ночное время существенно
дешевле.

"Поэтому, чтобы не дать
нашему населению замерз-
нуть в ночное время и чтобы
у различных объектов жиз-
необеспечения была воз-
можность как-то
поддерживать работу, с уче-
том оптимизации расходов

было принято решение при-
обретать ночной переток", -
добавил и. о. министра
энергетики и транспорта.

Он добавил, что ночной
переток электроэнергии об-
ходится в восемь миллио-
нов рублей в сутки, тогда как
днем электричество обходи-
лось бы примерно в 30 мил-
лионов рублей.

"В прошлом году из рес-
публиканского бюджета
были выделены средства на
оплату перетока. В этом
году были поручения прези-
дента, были соответствую-
щие мероприятия по
резервированию денежных
средств для оплаты пере-
тока. Предполагалось два
источника – республикан-
ский бюджет и денежные
средства самой компании
"Черноморэнерго", - сказал
Нанба.

Однако из-за того, что
российская финпомощь Аб-
хазии была приостанов-
лена, эти средства были
перенаправлены на другие
расходы, в том числе вы-
плату зарплат бюджетни-
кам.

Говоря о деятельности
майнинговых ферм, член
Общественной палаты
Давид Пилия задал вопрос
о том, на сколько можно
было бы продлить дневные
включения, если бы в рес-
публике не добывали крип-
товалюту.

"Если ссылаться на ре-
зультаты специальных ме-
роприятий, которые мы
провели с целью выявления
объемов потребляемой
майнерами электроэнергии,
то мы выходим на цифру от
одного до полутора миллио-
нов кВт•ч в сутки", - расска-
зал и. о. министра.

Суточное потребление
электричества в республике
сейчас составляет порядка
10 миллионов кВт•ч, получа-
ется, что 10-15% от этого
объема забирают майнеры.
В нынешней кризисной си-

туации это большие потери
для энергосистемы, заявил
Нанба.

Член Общественной па-
латы Фрида Лазба задала
Джансуху Нанба вопрос о
том, какие альтернативные
источники электроэнергии
могли бы улучить ситуацию
в республике.

В ответ Нанба расска-
зал, что использование газа
как альтернативного источ-
ника энергии рассматрива-
ется в долгосрочной
перспективе. Но нужно учи-
тывать капиталоемкость
проекта, его важность и ре-
сурсы, которые нужно вло-
жить. Поэтому он не может
быть реализован быстро.

И.о. министра обра-
тился к населению с прось-
бой оказать властям
помощь в поиске ферм по
добыче криптовалют, и под-
черкнул, что анонимность
информаторов будет гаран-
тирована.

"Мы готовы принимать и
проверять любую информа-
цию, для нас этот вопрос
крайне важен", - подчеркнул
он.

Энергетическая
статистика

По словам Джансуха-
Нанба, средний процент со-
бираемости за
электричество в Абхазии в
этом году составил 47%, это
на 10% больше, чем в про-
шлом году. Улучшение свя-
зано с установкой
современных приборов
учета у юрлиц и индивиду-
альных предпринимателей,
отключением организаций
за трехмесячную неуплату и
выставлением инкассовых
поручений.

И. о. министра финан-
сов республики Владимир
Делба подчеркнул, что с 1
ноября Абхазия выплатила
России 480 миллионов руб-
лей за переток электроэнер-
гии.

Он объяснил, что 200 из

них взяты в
кредит рес-
п у бл и к а н -
с к и м
бюджетом,
остальные
280 вы-
плачены из
собственных
д о х о д о в .
Делба под-
черкнул, что
выходит так,
что госу-
дарство на-
п р а в л я е т
средства доб-
росовестных
абонентов на
оплату дол-
гов непла-
тельщиков.

И . о .
главы Мин-
фина пояснил, что с 2020
года более 1,9 миллиарда
рублей направил республи-
канский бюджет в энергети-
ческую отрасль. 700
миллионов из них — это
средства российской фи-
нансовой помощи, направ-
ленные на переток, все
остальное — собственные
доходы бюджета. При этом
задолженность абонентов
за потребленное электриче-
ство составляет несколько
миллиардов рублей, под-
черкнул Делба.

Он также рассказал о
том, что российская финпо-
мощь практически пол-
ностью перестала поступать
в Абхазию. Объем недопо-
лученной суммы составляет
1,8 миллиарда рублей.

"Показатели бюджета
прошлых лет имели ровно
такую же динамику роста,
как и в текущем году. Мы
уже с полной уверенностью
можем сказать, что в теку-
щем году собственные наши
доходы составят 11 милли-
ардов рублей. Это рост в
два с половиной раза за че-
тыре года. Такого в истории
государственных финансов
не было", - рассказал и. о.

министра финансов Абха-
зии.

Эти сверхдоходы сего-
дня позволяют финансиро-
вать социальные
обязательства. Например,
560 миллионов рублей было
направлено на замещение
российской финансовой по-
мощи по софинансирова-
нию зарплат работников
социальной сферы.

И. о. министра эконо-
мики Кристина Озган в свою
очередь, сообщила, что с
2020 года Абхазия получила
из России более 2,9 милли-
арда кВт⋅ч электроэнергии
общей стоимостью в 11 мил-
лиардов рублей.

При этом электричество
на 10,1 миллиарда было
предоставлено безвоз-
мездно в рамках социаль-
ного перетока, оставшаяся
сумма была оплачена из
средств Инвестпрограмы и
Банком Абхазии.

Озган подчеркнула, что
выручка "Черноморэнерго" в
2024 году должна была со-
ставить 2,9 миллиарда руб-
лей. При этом реальные
показатели за 11 месяцев
нынешнего года составляют
1,3 миллиарда рублей. Не-

достающая сумма – это за-
долженность потребителей.

Если бы 50% этой
суммы было бы оплачено,
этого хватило бы на оплату
перетока, сказала Кристина
Озган.

И. о. премьер-министра
Валерий Бганба отметил,
что резкий рост уровня по-
требления электричества,
который произошел в 2020
году, связан с разрешением
майнинга в республике.

"Он вызвал очень рез-
кий рост в период с 2019 на
2020 год - в пределах 700
миллионов киловатт. И в
дальнейшем потребление
росло, к сожалению. По-
нятно, что есть и естествен-
ный прирост, потому, что
какие-то предприятия от-
крываются в стране", - за-
явил он.

Встреча продолжалась
около двух часов. Ее участ-
ники сошлись во мнении о
том, что в республике не-
обходимо усиливать борьбу
с незаконной добычей крип-
товалют, а также улучшить
платежную дисциплину.

Бадрак авидзБа
Sputnik
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Т е м н ы е  в р е м е н а
Проблемы энергетической отрасли обсудили в Общественной палате

Ада Кварчелия расска-
зала, как в школах и детских
садах организуют рабочий
процесс во время введения
ограничений подачи элек-
троэнергии.

По словам Кварчелия,
ежегодно в преддверии зим-
него сезона Минпросвеще-
ния мониторит ситуацию
готовности образователь-
ных учреждений респуб-

лики.
"У нас в школах нет

централизованного отопле-
ния, кроме тех, которые
были построены по Инвест-
программе. Остальные
школы приспосабливаются к
тем реалиям, которые есть.
Конечно, сегодня внештат-
ная ситуация, и нам прихо-
дится приноравливаться к
тому графику, который

имеет каждый район", – до-
бавила она.

При этом она отметила,
что большинство школ рес-
публики расположены в
сельской местности, во мно-
гих из них стоят дровяные
печи. Это обстоятельство
помогает решить проблему
с отоплением зданий в усло-
виях отключения электриче-
ства, говорит замглавы

Минпросвещения.
"Проблема с го-

родскими школами,
ситуация еще хуже с
детскими садами. Из
13 детсадов столицы
в восьми есть гене-
раторы, старые зда-
ния детских садов, конечно,
не оснащены таким обору-
дованием. Но это все отно-
сительно, да, генераторы

есть, но вопрос завтра вста-
нет с топливом", – заявила
она.

Как в
условиях
энергок -
р и з и с а
работает
д о м - и н -
т е р н а т
для пре-
старелых
и инва-
л и д о в ,
об этом в
э ф и р е
радио Sputnik расска-
зала директор учрежде-
ния Анна Кварчия.

По словам Кварчия,
дизель-генератор дома-
интерната на ремонте,
днем постояльцы согре-
ваются теплыми ве-
щами.

"Котельня дома-ин-
терната на электриче-
стве. За ночь здание
обогревается. Днем –
обогреваемся теплыми
вещами. Есть проблемы
с купанием. Ночью ку-
пать подопечных не
можем, их сложно будет
отогреть. Еду готовим
на газовых печках. Если
будут долгие отключе-
ния, боимся простудных
заболеваний, у преста-
релых иммунитет ослаб-
лен", –сказала Кварчия.

ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ СИТУАЦИЯ

народное терпение на исХоде

Старики
мерзнут



15 ноября в Абхазии толпа
протестующих против ратифика-
ции российско-абхазского инве-
стиционного соглашения
ворвалась в комплекс правитель-
ственных зданий: кабинет минист-
ров и администрацию президента
Аслана Бжания (который спустя
пару дней был отправлен в от-
ставку).

Сам по себе такой штурм для
Абхазии, можно сказать, стал
обычным делом: это уже происхо-
дило в 2004-м, в 2014-м и 2020
годах. Но впервые штурмующие
вынесли из кабинетов чиновников
д о к у м е н т ы ,
письма, за-
писки, блок-
ноты и даже
жесткие диски
с компьютеров.
Кажется, оппо-
зиция ищет
компромат на
правительство
Аслана Бжа-
ния. И находит
его.

« Тр о ф е й -
ные» доку-
менты стали
появляться в
соцсетях в первый же день
штурма.

Ведомость с выдачей денег в
конвертах членам проправитель-
ственной партии «Амцахара».
Указы о награждении оружием.
Перечень первоочередных задач,
которые необходимо выполнить
Абхазии по указке Кремля. Письмо
Аслана Бажания президенту РФ
Владимиру Путину с просьбой
обеспечить его машину служеб-
ными сигналами для поездок по
Москве.

Эти и многие другие доку-
менты сейчас тщательно изуча-
ются юристами из оппозиционной
среды. По их словам, некоторые
из этих бумаг вполне могут стать
основанием для возбуждения уго-
ловных дел против правительства
Бжания.

Как рассказывают очевидцы,
первое, что сделала вице-премьер
и министр экономики Кристина
Озган перед тем, как покинуть
свой кабинет перед штурмом пра-
вительственного комплекса, – это
вынесла коробки с документами. А
ведь большинство абхазо-россий-
ских проектов проходили именно
через Озган.

Но все же основную часть до-
кументов, как рассказывают пред-
ставители оппозиции, им удалось
забрать самими.

Один из очевидцев штурма
рассказывает, что, когда проте-
стующие ворвались в здания, мно-
гие из них нацелились на
различные ценные предметы – ме-
дали, монеты и даже оружие. Но
организаторы быстро среагиро-
вали и отдали приказ спрятать
ценности, чтобы предотвратить
мародерство.

В итоге после отставки Бжания
все это было возвращено в каби-
неты. Чего не скажешь о докумен-
тах и личных записях.

Невыполненные обещания
Первый пункт – предоставле-

ние россиянам права на покупку
жилья в Абхазии. Это предполага-
лось сделать еще к 31 декабря
2022 года.

К этому же сроку абхазская
сторона должна была снять
ограничения на российские инве-
стиции в энергетику

А подписание того самого ин-
вестиционного соглашения, кото-
рое в результате положило конец
правлению Аслана Бжания,
должно было состояться аж в
сентябре 2022-го.

Также в перечне указано уже-
сточение практики предоставле-
ния абхазского
гражданства ре-
патриантам из

Турции и Ближнего Востока. Ве-
роятно, неисполнением этого обя-
зательства и вызван шквал
обвинений в турецком влиянии на
Абхазию, который в последнее
время льется из анонимных
Telegram-каналов и аккаунтов в
Facebook…

Загадочная аббревиатура
На столе Аслана Бжания была

найдена запись, сделанная от
руки 13 апреля 2024 года:

Сценарии в случае повторе-
ния М.В. Адреса экстремистов.
Члены их семей! Подготовить за-

ранее.
Что означает «М.В.», не по-

нятно до сих пор. По разным вер-
сиям, это может быть «майское
вторжение», «молодежное вос-
стание», «международное влия-
ние»…

«Важно не это, а то, как прези-
дент готовился к такому развитию
событий. Он был готов арестовы-
вать или запугивать родственни-
ков своих оппонентов», –
заявляет один из участников
штурма.  

Банкет для министров, 
мигалка для президента
Но особенно впечатлили

народ слитые в сеть счета за бан-
кет, который, по-видимому, про-
шел в кабинете министров в мае
нынешнего года. Закуски стоили
более 72 тысяч рублей [около
$690], а алкоголь кабмин купил на
142 тысячи рублей [около $1 365].
Это объективно немаленькие
суммы, а по меркам Абхазии и
вовсе огромные.

Также пользователи соцсетей
активно комментировали письмо
Бжания Путину, где тот просит
разрешить ему ездить по Москве
с мигалками.

«Он президент Абхазии или
российский чиновник?», – недо-
умевают люди.

Выложили в сеть также ин-
формацию об инфоцентре прези-
дента: штатное расписание,
зарплаты сотрудников и гонорары
экспертов, которых инфоцентр
периодически приглашает для
комментирования тех или иных
событий.

Согласно документам, работа
инфоцентра обходится в 5 мил-
лионов рублей в месяц [около $48
тыс.]. При этом руководитель
центра получает 120 тысяч руб-
лей в месяц [около $1 153], редак-
тор – 100 тысяч [около $961], а
корреспондент – 40 тысяч рублей
[около $384] (это более чем в два
раза больше, чем у корреспон-
дентов официального телека-
нала. Сотрудники инфоцентра не
подтвердили подлинность этого
документа, но и не опровергли
этого официально.

Юристы говорят, что публико-
вать все добытые документы не
только не имеет смысла, но
может иметь негативные послед-
ствия, поскольку многие из них
являются по-настоящему секрет-
ными. Но каждую бумагу необхо-
димо тщательно изучить и дать
правовую оценку.
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отстранение от должно-
сти президентов произошло
в Сирии и Абхазии почти од-
новременно. Ситуация раз-
вивалась стремительно, но
была прогнозируема за-
долго до событий в этих
двух, совершенно непохо-
жих странах. Потому как
концентрация власти в
одних руках хоть на Западе,
хоть на востоке, рано или
поздно приводит именно к
таким результатам.

Конечно же, я не наме-
рена проводить параллели
между Сирией и Абхазией, и
мой абхазский интерес связан
с тем, как менялась риторика
политиков и, соответственно,
СМИ. По мере того, как груп-
пировка «ХайятТахираш-
Шам» продвигалась к
Дамаску, она превращалась
из террористической в воору-
женную оппозицию, а затем во
власть. В Москве и Вашинг-
тоне с лидерами этой органи-
зации готовы вести
переговоры как с новым, хоть
и временным правитель-
ством. И это правильно, по-
тому как плохой или хороший,
но это выбор народа, и даже
если он кому-то не нравится,
его надо уважать. Или хотя бы
делать вид, что уважаешь.

В Абхазии революции не
произошло. Недореволюция.
Оппозиция власть не взяла,
хотя она лежала у нее под
ногами, ограничилась отстра-
нением от должности главы
государства и правительства
(Бжания и Анкваб) – все
остальные чиновники оста-
лись на своих местах. Абхаз-
ская оппозиция, которая
старается не выходить за
рамки правового поля, с по-
дачи, прежде всего, экс-пре-
зидента Бжания, а затем уже
и российских чиновников и
СМИ, превратилась в неких
агентов Запада и антирос-
сийскую силу, и это стало ос-
нованием для политического
и экономического давления
на страну. Отнюдь не слу-
чайно в российских СМИ зву-
чит тема запрета на ввоз
цитрусовых из Абхазии из-за
вредоносной мушки, а затем
опровержение. Или публи-
куется призыв официальных
властей к туристам не ездить
в Абхазию, и опять опровер-
жение. Госудума отклады-
вает ратификацию
соглашения о беспошлинном
ввозе товаров в Абхазию, а
правительство России отка-
зывается от исполнения Со-
глашения по
софинансированию зарплат
отдельным категориям бюд-
жетников (соглашение
должно было действовать до
2025 года). Все это происхо-
дит в конце финансового
года, когда средства бюджета
уже потрачены и, при всем
желании абхазов, разбивших
себе лбы в клятвах предан-
ности, трактовать все эти
действия Москвы можно
только в одном контексте –
давление метрополии на ко-
лонию. «Метрополия», чтобы

не допустить
к ардинальной
смены власти в
Абхазии, демон-
стрирует под-
д е р ж к у
коррумпирован-
ным абхазским
чиновникам, про-
тив которых вы-
ступает народ.

И наши чи-
новники, окры-
ленные такой
п о д д е р ж к о й ,

оправились от испуга, «почи-
стили перышки» и пошли в на-
ступление. Они пытаются
переформатировать свои пре-
ступления в предвыборные
козыри. И это было продемон-
стрировано на встрече в Об-
щественной палате на
минувшей неделе. Здесь
должны были обсуждать пути
выхода из энергетического
кризиса, но министры, остаю-
щиеся на своих местах в ста-
тусе «и.о.», попытались взять
реванш и переложить ответ-
ственность за энергетический
и экономический кризис на об-
щественность и оппозицию,
которых они обвиняют в от-
казе от ратификации инвести-
ционного соглашения с
Россией.

Конечно, никакого плана
по выходу из кризиса ни у ми-
нистра энергетики, ни у мини-
стра экономики, ни у
министра финансов и в по-
мине нет. Ни краткосрочного,
ни долгосрочного. Они не
привыкли работать на страну,
мыслить самостоятельно и
рассчитывали только на рос-
сийскую помощь. Нет помощи
и нет никаких предложений.
Более того, в этом правитель-
стве даже не осознают своей
вины и в том, что средства на
покрытие энергодефицита не
были заложены в бюджет, и в
том, что огромное количество
чиновников (хочется сказать
бездельников) ежедневно
проедало (и проедает) и раз-
воровывало деньги налого-
плательщиков, и в том, что
принимались решения, про-
тиворечащие государствен-
ным интересам. Они так
свыклись со своей марионе-
точной ролью, что защита ин-
тересов Абхазии перестала
для них быть приоритетом.

Кто бы мог подумать, что
члены правительства, вместо
того чтобы обсуждать пути вы-
хода из сложившейся ситуа-
ции, будут обвинять
премьер-министра Валерия
Бганба (назначенного после
отставки Бжания и Анкваб) не
в антиабхазских, а в антирос-
сийских настроениях? И это
откровенный саботаж. О чем и
заявил кризисный премьер-
министр Бганба после встречи
в Общественной палате.
(Здесь надо пояснить, что у
премьер-министра нет ника-
ких полномочий, так как гла-
вой исполнительной власти
является президент, в нашем
конкретном случае бывший
вице-президент Бадра Гунба).
Бганба назвал обвинения в
свой адрес лживыми и нечи-
стоплотными, преследую-
щими политические цели. Он
подчеркивает, что является
нейтральной фигурой, и его
назначение на должность
премьер-министра стало ре-
зультатом консенсуса между
политическими силами.

«Мое личное нежелание
ввязываться во всю эту
борьбу могло еще дольше
продлить возникший полити-
ческий кризис и привести его
к непрогнозируемым послед-

ствиям», – объясняет он свое
согласие на временную долж-
ность.

Валерий Бганба подчерки-
вает, что в последние четыре
года он не работал ни на
одной государственной долж-
ности, не участвовал в поли-
тической жизни Абхазии и
указывает на то, что система-
тическая, целенаправленная
работа по манипуляции обще-
ственным сознанием, направ-
ленная на размывание
суверенитета Абхазии, при-
вела «к тотальной, нездоро-
вой зависимости Абхазии от
России в энергетической и со-
циальной сферах», к высо-
кому энергодефициту. Бганба
напомнил, что выплаты по со-
финансированию бюджетни-
ков со стороны Российской
Федерации были приостанов-
лены задолго до острой фазы
политического кризиса, а пе-
реток электроэнергии из Рос-
сии Абхазия уже много
месяцев закупает по коммер-
ческой цене.

«Ни у кого не получится
навесить на меня какой-либо
ярлык только из-за того, что я
выступаю в защиту суверени-
тета своей Родины», – заявил
Бганба.

Но, похоже, что в бжани-
евско-анквабовском прави-
тельстве вопросы
суверенитета Абхазии вообще
не возникают, и здесь и.о.
премьера не просто одинок, а
выглядит чужеродным телом.
Так что ситуация абсурдная: с
одной стороны есть власть,
перед которой не стоит задача
менять ситуацию к лучшему и
брать на себя ответствен-
ность, с другой – нет власти,
чтобы принимать необходи-
мые для выхода из кризиса
решения.

А все потому, что если уж
случилась революция (кото-
рую, как я понимаю, не плани-
ровал никто), то надо менять
власть, создавать временное
или кризисное правительство,
осуществлять реформы, а не
ограничиваться косметиче-
ским смещением двух чинов-
ников. Только в этом случае
можно рассчитывать на смену
риторики и отношения к
стране. По факту говорить се-
годня в Абхазии не с кем, так
как внешним игрокам совер-
шенно непонятно, какие ре-
зультаты принесут выборы.

К сожалению, наша осто-
рожная оппозиция оказалась
заложницей своего же пред-
ставления о рамках право-
вого поля. И эта
недореволюция чревата реа-
нимацией коррупционного
бжаниевско-анвабовского ре-
жима при поддержке страте-
гического партнера. Не
сложно предсказать  даль-
нейшее противостояние
между нынешними верхами,
которые работают только во
имя личного интереса, и ни-
зами, которые устали от бес-
просветной коррупции во
власти. И пока идет это «пе-
ретягивание каната», вся
страна накануне нового 2025
года осталась без света и, что
еще печальней, без надежд.
В бюджете следующего года,
как и нынешнего, не пред-
усмотрена оплата за переток
электроэнергии.

Да, дотянуть до выборов
без света и воды, конечно,
можно. Но не факт что электо-
рат придет к урнам, а это уже
хаос и, возможно, граждан-
ское противостояние.

изида Чания
нужная газета

н е д о р е в о л ю ц и я  в  а б х а з и и .
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«ÑÅÊÐÅÒÍÛÅ ÌÀÒÅÐÈÀËÛ»
В Абхазии изучают документы, вынесенные при

штурме правительственного комплекса

Мнение



Члены Ассоциации вино-
делов и виноградарей Абха-
зии приняли участи в
международной выставке в
области виноградарства и са-
доводства Vinitech-Silfel в
Бордо, Франция. Ассоциация
представила продукцию не-
скольких производителей, в
том числе – «Вина и воды Аб-
хазии» «Аргун Иашта, «Шато
Абхаз».

Вина из абхазских абори-
генных сортов винограда
“Качич” и “Агбаж” впервые по-
казали на выставке в Бордо.

Абхазские вина вызвали
большой интерес.

Эти вина действительно
по вкусу отличаются от всех
европейских сортов, и по-
этому для людей это было
необычно. 

Абхазский стенд пользовался большой популярностью,
дегустация проходила непрерывно, вызывая неподдельный
интерес.

Отзывы были восторженные, все отмечали яркий, са-
мобытный, незнакомый ранее вкус вин.

Майнинг криптова-
лют, низкий уровень
воды в водохранилище
«Ингури ГЭС» и необхо-
димость оплачивать
российскую электро-
энергию по коммерче-
ской цене привели
самопровозглашенную
республику Абхазия к же-
сточайшему за послед-
ние годы энергокризису.
Компания «Черноморэ-
нерго» вместо графика
отключений публикует
график включений, ко-
торый предусматри-
вает подачу света в
дневные часы лишь
дважды – по 1 часу и 24
минуты.

ираклий Бжинава –
кандидат юридических
наук, юрист-конституциона-
лист

Руководству Респуб-
лики Абхазия можно обра-
титься в Организацию
Объединенных Наций для
помощи абхазскому народу
в обеспечении энергетиче-
ской безопасности. Не в
Евросоюз, не к руководству
западных стран и так
далее. А именно в ООН,
несмотря на всю противо-
речивость этой организа-
ции. Ее главная цель –
обеспечение гуманитарных
интересов и мира. Думаю,
сейчас самое время.

Второе – реальная
борьба с майнерами. Наши

родные не могут сидеть без
света из-за их желания за-
рабатывать.

Третье – экстренные
меры по восстановлению
трех перепадных ГЭС на
Гальском канале.

Что угодно,
только не уступать
наш суверенитет, в
том числе и в энер-
гетике.

и р а к л и й
Хинтба – генди-
ректор сухумского
Русдрама

Мы ищем ре-
шение извне, а оно
внутри. Всю выра-
ботку Ингур ГЭС
съедают майнеры
– наконец нам ска-
зали правду. Это
афера века, ставя-
щая крест на
нашей государст-
венности. Поэтому не будет
майнинга – будет энергети-
ческая самодостаточность
Абхазии, будет стабильный
бюджет и будет Абхазия в
принципе. Нужны те, кто
сможет решить эту задачу
и спасти Абхазию. Должны
найтись такие люди, иначе
от народного гнева пощады
не будет никому.

наира Амалыиа, об-
щественный деятель

Как в той песне:
«Суп варю по ночам
И стихи сочиняю»
Ночной свет

Марианна котова,
журналист

Если бы у меня была
майнинг ферма, я бы ее ни
за что не отключила, по-
тому что государство нико-

гда не обеспечит ни меня,
ни моих соседей и мини-
мальными благами. Потому
что пока пилили вагоны,
оформляли квартиры и са-
натории, я сосала соску. «А
сегодня все будет наобо-
рот», – сказала бы я, будь у
меня майнинг ферма.

Еще Горький писал
«где старику тепло, там и
родина», видимо, сидя на
Капри. Я бы майнила и ко-
пила на Кипр. Государство
не обеспечило моих стари-
ков нормальной пенсией,
государство не обеспечило

мою машину нормальной
дорогой, государство не
может починить канализа-
цию вокруг своих кабине-
тов, поэтому между
припаркованными у парла-

мента лексусами почти
каждый день течет дерьмо.

Ввиду вышеизложен-
ных обстоятельств, если
бы у меня была майнинг
ферма, я бы ее хоро-
шенько спрятала и май-
нила бы себе на теплую
старость, выжимая все из
этого клочка земли, как де-
лали это до майнинга чи-
новники всех рангов и
мастей. Но у меня нет май-
нинг фермы, и я не уве-
рена, что сегодня мой свет
ворует не тот, кто уже украл
мои дороги, канализацию и

пенсии. Точнее я уверена,
что майнят именно они,
продолжая присваивать ре-
сурсы моей страны.

А мы, обычные люди,
без ферм и кресел, стойко
перетерпим все невзгоды и
такими же голыми выйдем
из этого кризиса, как и
вошли в него.

Журналист Элеонора
Гилоян прокомментиро-
вала новость о том, что со-
стояние Илона Маска
превысило $400 млрд.

Илон, скинь нам на
свет, ты даже не заме-
тишь…

инал Хашиг, главный
редактор «Чегемской
правды»

Руководитель «Черно-
морэнерго» заявил, что
майнинг сжирает 350 мил-
лионов кВ/ч, то есть
больше половины образо-
вавшегося дефицита.

То есть если сейчас
Ингур ГЭС может нам пре-
доставить электричества
всего на шесть часов в
сутки, дефицит в часах со-
ставляет 18 часов.

Выходит, что майнинг
сжирает на беспечности
власти 9 часов потребляе-
мой всей республикой
энергии.

Ребята, вы там сколько
не заседайте, но если не
будет реальных действий,
страна просто утонет во
мраке.

Такое количество энер-
гии могут употребить не
две-три машинки, спрятан-
ные в стоге сена, а десятки
тысяч аппаратов.

Наверняка информа-
ция обо всех крупных фер-
мах есть как у силовиков,
так и у энергетиков. В
общем, дело за малым –
закрыть эти фермы.

Если руководители
МВД и СГБ говорят, что не
имеют информации о круп-
ных фермах, значит имеет
место быть сговору, либо
непрофессионализму, и
тогда им просто надо ухо-
дить в отставку и назначить
на их место тех, кто с зада-
чей закрыть все майнинг
фермы справится.

На войне как на войне,
а просто сидеть и разво-
дить руками уже не полу-
чится.

Эсма Аршба
Декабрь 2024 года, Аб-

хазия!
Нет света!
Нет денег!
Нет воды!
Стратегический парт-

нер оказался не тем, как
мы его восхваляли!

Мерзнут дети и ста-
рики!

Так мы встречаем 2025
год! Добро пожаловать в
год змеи, как это симво-
лично!

сандро   
дЖуФалаКян

7декабрь 2024

АБХАЗИЯ - СЕГОДНЯ

по материалам абхазских сми.
публикуются с сокращениями

«ÈËÎÍ ,  ÑÊÈÍÜ  ÍÀÌ  ÍÀ  ÑÂÅÒ »
Соцсети о жестком энергокризисе в Абхазии

неПоЛиТиЧеСкие новоСТи АБХАЗии

Торжественное меро-
приятие, приуроченное к за-
вершению года Дмитрия
Гулиа, прошло в Абхазском
драмтеатре.

В нем принял участие
и.о.президента республики
Бадра Гунба, возглавляю-
щий госкомиссию по празд-
нованию юбилея Народного
поэта.

Он подчеркнул, что в
течение года в республике

прошло множество
мероприятий: лите-
ратурные вечера,
торжественные ми-
тинги, выставки,
премьера спек-
такля, выпуск цикла
передач на телеви-
дении, переиздание
Евангелия, переве-
денного комиссией,
в состав которой

входил Гулиа, в 1912 году.
"Пока будут живы абхаз-

ский народ и абхазское госу-
дарство, имя Дмитрия
Иосифовича Гулиа не будет
забыто. В истории нашего
народа он занимает особое,
ни с чем не сравнимое
место. Наш долг – сохра-
нить и преумножить великое
наследие Народного поэта и
передать его следующим
поколениям", — подчеркнул
он.

ве лиКое  н ас ледие

Персональная выставка работ известного художника из
Абхазии, графика, педагога, профессора Рауфа Барциц от-
крылась в Институте изящных искусств Московского педа-
гогического госуниверситета, сообщает Sputnik.

Приуроченная к 70-летию художника-графика, ученого
Рауфа Барциц московская выставка "По волнам моей па-
мяти" собрала около 30 графических листов, выполненных
с 1988 по 2001 годы в технике литография.

Торгово-промышленная палата Абхазии провела в
Стамбуле презентацию проекта «Гастрономическая Абха-
зия». Мероприятие прошло в Абхазском культурном центре
при поддержке полномочного представителя Республики
Абхазия в Ту-
рецкой Респуб-
лике Ибрагима
Авидзба и
представителя
ТПП Абхазии в
Турции Гунды
Анкваб. Пре-
зентация со-
брала более
100 участни-
ков, среди ко-
торых были
представители
иностранных
к онсульств ,
глав ряда рай-
онов Турции,
представители
диаспоры, биз-
неса, культуры,
образования,
спорта, а также
журналисты.

Гостям был
показан фильм
об Абхазии, подготовленный Торгово-промышленной пала-
той на турецком языке, о богатстве абхазской культуры, ис-
тории и традициях, а также о её потенциале для туризма и
бизнеса.

На мероприятии была представлена продукция ряда
абхазских производителей, включая такие известные ком-
пании, как ООО «Вина и воды Абхазии», «Аргун-Иашта»,
«Шато-Абхаз», «Абхаз-Вино» и «Дурипшская винодельня»,
ассортимент лимонадов, питьевой и минеральной воды,
произведённой на Сухумском пивоваренном заводе и пред-
приятием Минеральные воды Абхазии. Гостям предложили
попробовать разнообразные абхазские вкусности – мёд,
джемы, акалмыщ, баклаву, аджинджух, ну и, конечно же ад-
жику.

Одним из ярких моментов стало приготовление тради-
ционной абхазской абысты, которое превратилось в мастер-
класс и вызвало особый интерес у участников презентации.

В организации мероприятия активно участвовал абхаз-
ский ресторан «Сылашара» в Стамбуле, который также пре-
доставил гостям разнообразные блюда абхазской кухни, что
позволило им ещё больше погрузиться в уникальный га-
строномический опыт.

В рамках своего
третьего кругосвет-
ного путешествия,
икона Покрова Пре-
святой Богородицы
прибыла в Абхазию,
посетив представи-
тельство Россотруд-
ничества. Абхазия
стала 67-й страной на
маршруте иконы, ко-
торая после пребы-
вания в
кафедральном со-
боре Благовещения Пресвятой Богородицы в Сухуме (7-9
декабря), отправилась в Сербию, а затем продолжит путь
по Европе, Австралии и Японии.

выставка в москве

«ГастрономиЧесКая 
аБХазия»

Кругосветное путешествие

успеХ аБХазсКиХ вин 
на выставКе в Бордо



Джоди комер (род. 11

марта 1993, Ливерпуль, Анг-
лия, Великобритания) —
английская актриса. Лау-
реат премий «Эмми» и
BAFTA TV за исполнение
лучшей женской роли в те-
лесериале «Убивая Еву»
(2019). За главную роль в
моноспектакле «На первый
взгляд» Комер была удо-
стоена награды Лоренса
Оливье и премии «Тони» в
категории «Лучшая актриса
в пьесе».

Дипика Падуконе (род.
5 января 1986 года, Копенга-
ген, Дания) — индийская ак-
триса, модель, продюсер,
филантроп и бизнесвумен.
Актерский дебют Падуконе
состоялся в 2006 году в

фильме на языке каннада
Aishwarya. В следующем
году состоялся её дебют в
кино на хинди в картине
«Ом Шанти Ом». Актриса —
трехкратный лауреат Film-
fareAward за лучшую жен-
скую роль. Замужем за
актёром Ранвиром Сингхом.

Чон Хоён (род. 23 июня
1994, Сеул, Южная Корея) –
южнокорейская супермо-
дель и актриса. Журнал
Vogue назвал её «топ-моде-
лью по-корейски» (Korea’s-
NextTopModel); она также
участвовала в четвёртом се-
зоне «топ-модель по-корей-
ски», где заняла второе
место. В настоящее время
входит в число 50 лучших
моделей моды.

Ана де Армас (род. 30

апреля 1988, Гавана, Куба)
— кубино-испанская ак-
триса. Начала свою карьеру
в 2006 году на Кубе. После
успеха на родине и в Испа-
нии, в частности после съё-
мок в сериале «Чёрная
лагуна», переехала в Голли-
вуд и прославилась на весь
мир благодаря ролям в
фильмах «Бегущий по лез-
вию 2049», «Достать ножи»,
«Не время умирать» и
«Блондинка». За исполне-
ние роли Мэрилин Монро в
последнем она получила
всеобщее признание пуб-
лики и критиков и была но-
минирована на премии
«Оскар», «Золотой глобус»,
«BAFTA» и Премию Гильдии
киноактёров США.

Белла Хадид (род. 9 ок-

тября 1996, Вашингтон,
США) — американская су-
пермодель палестино-гол-
ландского происхождения.
Является послом и посто-
янным лицом модных домов
Dior и Bulgari. Одна из самых
известных и высокооплачи-
ваемых моделей мира.

Приянка Чопра-Джо-
нас (род. 18 июля 1982 года,

Джамшедпур, Бихар) — ин-
дийская и американская ак-
триса, фотомодель и
певица. Победительница
конкурса Мисс мира 2000.
Обладательница Нацио-
нальной кинопремии, Film-
fareAwards и ряда других
кинематографических на-
град Индии. В 2016 году
была удостоена индийской
государственной награды
Падма Шри.

Зендея (род. 1 сентября

1996, Окленд, Калифорния)
— американская актриса,
певица, танцовщица и мо-
дель. Наиболее известна по
роли Мишель «Эм-Джей»
Джонс-Уотсон в фильмах
«Человек-паук: Возвраще-
ние домой», «Человек-паук:
Вдали от дома» и «Человек-
паук: Нет пути домой».

Джиджи Хадид (род. 23

апреля 1995, Лос-Анджелес,
США) — американская мо-
дель палестино-голланд-
ского происхождения, одна
из самых высокооплачивае-
мых моделей мира.

Айшвария рай Баччан
(род. 1 ноября 1973, Манга-

лор, Карнатака) — индий-

ская фотомодель и актриса,
снимающаяся в основном в
фильмах на хинди. Победи-
тельница конкурса «Мисс
мира» 1994 года. В 2009
году получила четвертую по
величине государственную
награду Индии Падма Шри.
Офицер французского ор-
дена искусств и литературы
с 2012 года.

Джордан Данн (род. 3

августа 1990, Лондон, Вели-
кобритания) — британская
модель. Попала в поле зре-
ния модельного агента во
время прогулки по супер-
маркету Primark в 2006 году,
в скором времени подпи-
сала контракт с агентством
StormModelManagement в
Лондоне.
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10  САМых  КРАСИВых  жЕНщИН  МИРА 
Самые красивые девушки – кто они, чем зани-

маются и как выглядят? Эти и многие другие во-
просы интересуют большинство из нас,
вынуждая из раза в раз перелистывать топовые
глянцевые и онлайн журналы в поисках имен
самых красивых и прелестных женщин и девушек
планеты.

В нашей новогодней подборке - ТОП-10 самых
красивых девушек мира 2024 года, в который
вошли «лучшие из лучших» дам -  из мира моды, ки-
ноиндустрии и шоу-бизнеса, чьи таланты и кра-
сота не остались незамеченными многими
почитателями женской красоты.

Смотрите и вдохновляйтесь красавицами со
всего мира, что не оставят никого равнодуш-
ными. Удивительные красотки в рейтинге самых
красивых женщин планеты 2024 года очаруют вас
своей улыбкой, лучезарностью глаз и не только!

Овен
Овны окажутся среди тех, кому осо-

бенно повезет в 2025 году, благодаря энер-
гичной поддержке Юпитера. Беритесь
смело за самые амбициозные проекты, бу-
дучи уверенными, что большинство ваших
замыслов воплотятся в жизнь.

Телец
Тельцам важно делать решительные

шаги в правильном направлении и укреп-
лять веру в собственные силы. Этот пе-
риод благоприятен для глобальных
перемен: будь то открытие своего дела,
смена работы, переезд или создание

семьи — действуйте активно и решительно.

Близнецы
Близнецы, как люди смелые и решитель-

ные, получают поддержку Юпитера. В 2025
году особое внимание будет уделено семье и
личным отношениям. Планета-покровитель-
ница окажет важную помощь, создавая усло-
вия для положительных изменений уже к
середине года.

Рак
Ракам покровительствует Луна, тесно

связанная с Юпитером, поскольку оба этих
светила влияют на воображение. Решитель-
ные изменения лучше всего вносить во вто-
рой половине года, когда ваша энергия будет

на пике и поможет справиться с жизненными уроками и об-
стоятельствами.

Лев
У Львов есть отличные возможности пре-

успеть в 2025 году — не только материально,
но и духовно. Это год, когда вы можете под-
няться на новый уровень личного роста, найти
надежных друзей, верных союзников и, конечно же, встре-
тить настоящую любовь.

Дева
Если Девы проявят мудрость и терпение,

они смогут восстановить равновесие уже к се-
редине следующего года, привлекая благо-
склонность управляющей планеты, что
принесет им долгожданную стабильность и
гармонию.

Весы
Год обещает быть чрезвычайно продук-

тивным для представителей знака Весов,
ведь Юпитер благоволит им, обеспечивая
длительный и значительный успех. Особенную удачу Весам
принесут финансовые дела и карьера, где у них появится
возможность сделать столь мощный рывок, что взлет пока-
жется стремительным и неожиданным.

Скорпион
У Скорпионов сейчас особенно высо-

кая энергетика, что позволяет успешно ре-
шать важные задачи и закладывать
фундамент для светлого будущего. В 2025
году вас ожидают яркие творческие идеи,

которые удастся воплотить в жизнь именно так, как нужно.
Многие ваши замыслы окажутся крайне значимыми и могут
повлиять на вашу судьбу, поэтому будьте готовы к значи-
тельным и положительным изменениям.

Стрелец
В 2025 году у Стрельцов сложатся усло-

вия для открытия собственного дела или
развития уже существующего проекта. Од-
нако важно трезво оценивать свои силы и не
стремиться к чрезмерному успеху, чтобы
преждевременно не истощить внутренний

ресурс и сохранить гармонию.

Козерог
Козерогам в 2025 году предстоит активно

поработать над выполнением нескольких круп-
ных задач. Возможно, ваша управляющая пла-
нета проверит вас на выносливость. Но все
сложности удастся преодолеть, если сохранять
концентрацию и меньше поддаваться эмоциям
и сомнениям.

Водолей
В 2025 году перед Водолеями откроется

возможность совершить что-то значительное в
своей жизни, скорее всего, это произойдет в се-
редине года. Эта ситуация может кардинально
изменить вашу жизнь и даже повлиять на ваши

взгляды, принося положительные результаты. Во второй по-
ловине года акцент сместится на личную сферу.

Рыбы
На протяжении всего 2025 года Рыбы

будут сопровождаться мощной интуицией, ко-
торая поможет им принимать верные решения
и значительно улучшать своё материальное
положение. Рыбам важно оставаться на вы-
бранном пути, ведь он приведёт к чему-то действительно
значимому.

Очень скоро Дракон передаст эстафету новому символу года —  Змее. Следующий покровитель 
уже приготовил для нас свои сюрпризы, изменения и открытия.

змеиные думы: Гороскоп на 2025 год для всех знаков зодиака


